
LE PROPAGATEUR

Volume IV.

1er Février, 1894,

Numéro 23

BULLETIN

21 Janvier 1894

* * Le loysonisme n'est plus. Il s'est disloqué, et ses débris ont été incorporés dans le jansénisme. L'apostasie du *Carme* qui fut le brillant père Hyacinthe subsiste toujours, mais l'église qu'il a fondée il y a 15 ans n'a pas vécu. Cet effondrement de son œuvre n'a malheureusement pas ouvert les yeux à l'apostat. Dans son aveuglement il a poussé ses quelques fidèles dans les rangs des jansénistes. Il n'avait cependant qu'un pas à faire pour rentrer dans le giron de l'église véritable et ses fidèles l'y auraient suivi.

D'après des arrangements conclus avec l'archevêque janséniste d'Utrecht, monsieur Gérard Gul, ce dernier a accepté les *loysoniens* et il les a incorporés dans les rangs de son troupeau schismatique.

Le prêtre déchu, Hyacinthe Loyson qui, dans sa correspondance avec l'archevêque Gul, se qualifie de "*Recteur démissionnaire de l'église catholique Gallicane de Paris*," vit actuellement d'aumônes. Et ce sont les protestants d'Angleterre qui se cotisent entre eux pour donner le pain quotidien à l'apostat et à sa femme.

Le jansénisme, qui vient de recueillir les rares partisans du schisme *loysonien*, a eu pour premier fondateur BAIIUS, docteur de Louvain, décédé en 1589. Il réprouva, à sa mort, les doctrines qu'il avait enseignées sur la *grâce, le libre arbitre, la justification* etc. Les *propositions* extraites des livres de BAIIUS furent condamnées par le pape Saint Pie V et par son successeur, Grégoire XIII. Plus tard le hollandais Jansénius, devenu ensuite évêque d'Ypres, enseigna les mêmes erreurs. Elles réunirent un grand nombre de partisans parmi lesquels on compte les célèbres *solitaires* de Port-Royal et notamment Pascal, Arnaud, Nicole et autres.

Corneille Jansénius, évêque d'Ypres, en Belgique, est né le 28 octobre 1585 et il est mort le 6 mai 1638. Il donna son nom au jansénisme. Les cinq fameuses propositions sur la *grâce et le salut*, qui sont la base de la doctrine janséniste, ont été condamnées comme hérétiques par le pape Innocent X en 1653. Le foyer du jansénisme en France fut Port-Royal. Aujourd'hui il ne reste qu'un très petit nombre de jansénistes hors de la Hollande. C'est dans ce dernier pays que la secte compte encore un certain nombre d'adhérents. La *Croix*, de Paris, publie à leur sujet l'article suivant dans son numéro du 14 août dernier.